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В городском округе заканчива-
ется строительный сезон, 
и можно подводить его пред-
варительные итоги. О том, 
как он проходил, рассказал 
вице-мэр Южно-Сахалинска 
Алексей РИМША.

— Этот сезон не назовешь 
простым. По разным причинам 
на отдельных участках улиц ре-
монтные и строительные работы 
шли со сбоем графика. То и дело 
возникала потребность пере-
кладывать инженерные сети, 
для чего привлекали другие ор-
ганизации. Порой у подрядчи-
ков не хватало рабочих рук, по-
скольку руководители не всегда 
рассчитывали силы, оценивая 
объемы контракта. Случались 
задержки с доставкой материа-
лов из-за проблем на паромной 
переправе.

Если подводить итоги, то к 
концу осени половина объектов 
сдана, остальные близки к завер-
шению. К примеру, на ул. Просве-
щения, построенной в 2023 году 
с нуля в жилом комплексе «Роза 
Таун», осталось установить до-
рожные знаки и опоры освеще-
ния. Скоро ее полностью сдадут 
в эксплуатацию.

На областном конкурсе  
«Сахалинский маяк — 2023» 
в традиционной номинации 
«Лучшее территориальное 
общественное самоуправле-
ние» 2-е место получило ТОС 
«Шоссейная». Оно было соз-
дано в Лиственничном 6 лет 
назад, когда такие объедине-
ния в нашем городском округе 
только начали появляться.  
За эти годы было освоено  
8 грантов. Председатель ТОС 
Татьяна ИВАНОВА рассказала, 
как воплощалась в жизнь идея 
по созданию общественного 
пространства.

Свой главный проект это объ-
единение в полном смысле слова 
начинало с нуля, точнее, с большо-
го пустыря рядом с частным секто-
ром на улице Шоссейной. Татьяна, 
у которой в то время подрастали 
сын и дочь, очень хотела, чтобы 
они со сверстниками интересно 
проводили время на свежем воз-
духе, а гулять детям было негде.

— В 2017 году на одной из 
встреч с жителями Лиственнич-
ного представители власти пред-
ложили нам объединиться в ТОС 
и сделать площадку для активно-
го досуга по своему вкусу, — рас-
сказывает Татьяна Николаевна. —  
Меня направили в департамент 
внутренней политики админи-

Свет для Просвещения
Где-то еще продолжаются 

полномасштабные работы. Есть 
два тяжелых объекта, в их числе 
участок ул. Ленина от ул. Карла 
Маркса до пр. Победы. Его при-
водят в порядок в рамках наци-
онального проекта «Безопасные 
качественные дороги». Подряд-
чик успевает вовремя завершить 
сложный отрезок, где с июня 
меняли асфальтовое покрытие 
проезжей части, благоустраива-
ли пешеходную зону, обновляли 
фасады девяти домов. На днях на-
конец должны закончить с троту-
арами и снять строительные леса. 
Было решено на этот период не 
перекрывать ул. Ленина, как это 
происходило во время ремонта 
ул. Емельянова и Компроспекта, 
что вызывало много нареканий 
от жителей. Да, всех нервирова-
ли автомобильные пробки, зато 
центр города не был на долгий 
срок выключен из схемы движе-
ния. Для нас это первый опыт, 
когда сети на большой глубине 
меняли комплексно без закры-
тия проезда.

Кроме того, на участке ул. Ле- 
нина от ул. Поповича до пр. По- 
беды построили ливневый кол-
лектор — советские проекти-
ровщики изначально не пред-
усмотрели этот важный объект. 
В 2024 году к нему подключат 

ливневку на пр. Победы, и в от-
ремонтированный район больше 
не будет стекать вода с соседних 
улиц, как это было раньше. Срок 
сдачи по контракту центральной 
магистрали города — февраль 
2024 года. Мы стремимся, чтобы 
она во всем соответствовала со-
временным стандартам.

— Второй объект — ул. Фаб- 
ричная. Здесь были вопросы 
со сроками, подрядчику грози-
ло даже расторжение контракта. 
Но он мобилизовался, и сейчас 
работы практически завершены. 
Объект масштабный, обновление 
этого участка предусматривало не 
только благоустройство. Уложе-
ны новые теплотрасса и водопро-
вод, построена ливневая канали-
зация, которой раньше также не 
было предусмотрено. По мере вы-
полнения работ приходилось раз-
бираться с законсервированными 
и незаконными коммуникациями. 
Выяснилось, что теплотрассы, вы-

веденные из эксплуатации, не за-
несены в схему проекта.

С работами на ул. Пуркаева на 
участке от пр. Мира до ул. Ленина 
подрядчик тоже не всегда успе-
вал в срок. Возникали проблемы 
с кабельными линиями, протекал 
водопровод на северной стороне 
улицы. Все это влияло на общий 
ход реконструкции. Сейчас рабо-
чие после снятия дорожного по-
крытия укладывают асфальт.

— Довольно быстро удалось 
сделать ул. Крайнюю, имеющую 
важное транспортное значение 
для северной части города. Заме-
нили асфальтобетонное покры-
тие, проложили новые тротуары и 
бордюры, обновили люки, выпол-
нили озеленение. Заканчивается 
ремонт ул. Долинской, давно тре-
бовавшей приведения в порядок.

После масштабной реконструк-
ции по нацпроекту преобразилась 
ул. Зеленая в Березняках. На нее 
приятно посмотреть: она стала 
уютной, заменено щебеночное 
основание, уложены асфальтобе-
тонное покрытие и тактильная 
плитка, установлены ливневки, 
появились долгожданные троту-
ары. Заасфальтированы заезды к 
территориям частных домов — 
этот район села стал другим.

Хотя во время работ на ул. Пур-
каева горожане жаловались, что 
обновление проезжей и пешеход-
ной частей задерживалось, зато 
эта магистраль теперь тоже выгля-
дит по-современному, здесь впер-
вые разбили цветочные клумбы.

Старт с пустыря

страции Южно-Сахалинска, где 
дали четкие инструкции, как соз-
дать ТОС, получить грант и ос-
воить свободное пространство с 
пользой для жителей. Мы решили 
попробовать и приняли участие 
в конкурсе на лучший проект по 
благоустройству территорий ТОС. 
Наш проект «В здоровом теле — 
здоровый дух» стал одним из по-
бедителей. Получили на его ре-
ализацию по муниципальному 
гранту 500 тысяч рублей. После 
опроса соседей сделали вывод, 
что нам нужен объект, рассчи-
танный на людей всех возрастов 
и чтобы там можно было прово-
дить время всей семьей. Решили, 
что это будут воркаут-городок и 
игровая площадка для малышей.

Когда дело дошло до вопло-
щения задуманного, Татьяна 

поняла, что председатель ТОС — 
это управленец и рабочий в одном 
лице. В поисках подрядчиков при-
шлось общаться со многими ком-
паниями. ООО «Акиба», изучив 
запросы тосовцев, доставило на 
Сахалин подходящий спортив-
ный городок. Потом на пустыре 
орудовала тяжелая техника, а на 
выполнение работ ТОС получило 
еще один грант.

— Для подготовки заросшего 
травой поля под установку пло-
щадки  рабочие сняли грунт, от-
сыпали скальником, выровня-
ли территорию площадью более  
800 кв. метров. Мы контролиро-
вали все этапы, иногда пропадали 
на участке до позднего вечера, —  
вспоминает Татьяна. — Осенью 
2018-го смонтировали городок, 
установили видеонаблюдение. На 

нашей площадке предусмотрено 
несколько зон, есть полный набор 
тренажеров и снарядов, позволяю-
щих готовиться к сдаче норм ГТО, 
приглашаем заниматься всех же-
лающих. Можно играть в волей-
бол и настольный теннис. Для ма-
лышей сделали песочный городок, 
горку, качели и скалодром.

Благодаря ТОС на участке 
улицы Шоссейной за счет гранта 
установили систему уличного ос-
вещения, ее подключили к элек-
троснабжению городские службы. 
В решении этого вопроса содей-
ствовала мэрия. А просьбу об 
установке освещения Татьяна 
Иванова высказала на встрече 
членов ТОС с мэром Сергеем Над-
садиным. Благодаря финансовой 
помощи из бюджета города было 
уложено резиновое покрытие в 
зоне воркаут-городка площадью 
почти 600 кв. метров, остаток за-
крыли за счет муниципального 
гранта. 

Постепенно про спортгородок 
узнавали жители других микро-
районов, летом сюда приезжают 
отдохнуть семьи из города. На 
первый план вышел вопрос береж-
ного отношения к общему имуще-
ству, и здесь очень пригодилась 
система видеонаблюдения. В этом 
году она даже помогла предотвра-
тить пожар. Кто-то выстрелил из 
ракетницы, произошло возгора-
ние, и огонь мог уничтожить част-
ный сектор. Камеры показали очаг 
пожара, общими усилиями жите-
лей и огнеборцев удалось отстоять 
площадку и дома.

— К сожалению, нередко 
видишь такую картину: мама 
смотрит в мобильный и не заме-
чает, что ребенок что-то ломает. 

Даже если это сделано нечаянно, 
надо все восстановить. Но неко-
торым приходится подтверждать 
такие факты с помощью видеона-
блюдения, а другим несколько раз 
напоминать, что за собой нужно 
убирать мусор.

Летом видеокамера зафикси-
ровала юного грабителя. В один 
из вечеров нарушитель, закрыв 
лицо балаклавой, стащил волей-
больную сетку, купленную жите-
лями на свои средства. Когда по 
району пошли разговоры, сетку 
тайком вернули. А неравнодуш-
ные граждане начали пристальнее 
следить за порядком на площадке, 
ставшей центром притяжения в 
планировочном районе. Тем более 
что у ТОС на следующий год есть 
планы добавить конструкции, про-
должить озеленение и асфальтиро-
вание территории.

— ТОС — это дело, за кото-
рое болеешь душой, твое детище. 
Нельзя отработать грант и уйти. 
Ты переживаешь, когда встреча-
ешь непонимание, если что-то ло-
мается, если родители не объясня-
ют детям правила поведения. Все 
должно начинаться с семьи: ува-
жение к старшим и к самому себе, 
к чужому труду, тем более когда он 
направлен на общее благо, — счи-
тает Татьяна Иванова.

 

 



Благодаря поддержке этой организации 
островитяне открывают косметологи-
ческие клиники, точки общепита и он-
лайн-курсы, запускают новые туристи-
ческие маршруты. Причем у некоторых 
на старте не было ничего, кроме идеи. 
Им протянули руку помощи на первом, 
самом сложном этапе, подсказали, как 
найти технические ресурсы, финансы 
и рабочую силу. На это и нацелен биз-
нес-инкубатор, созданный на базе Са-
халинского фонда развития предпри-
нимательства регионального центра 
оказания услуг «Мой бизнес». Подобные 
структуры были образованы в субъек-
тах РФ благодаря нацпроекту «Малое и 
среднее предпринимательство и под-
держка индивидуальной предпринима-
тельской инициативы», который реа-
лизуется по предложению президента 
России Владимира Путина.
Руководитель бизнес-инкубатора Саха-
линской области Егор ПАХМАН расска-
зал, на какие меры поддержки может 
рассчитывать человек, который к ним 
обратится, и назвал заметные проекты, 
реализованные за четыре года.

 

Основная задача этой структуры — по-
могать начинающим предпринимателям, 
горящим желанием открыть свое дело.

— Мы развиваем стартапы, отби-
раем перспективные для области про-
екты. Главная функция — это их 
сопровождение и консультирование пред-
принимателей. Наши сотрудники дают 
практические советы по 
налогообложению, мар-
кетингу, управленче-
ским и многим другим 
вопросам, — рассказы-
вает Егор Пахман. —  
Помогаем выбрать 
форму ведения бизнеса, 
систему налогообложе-
ния, оформить докумен-
ты на получение кредита 
и грантов разных уров-
ней. Далее, если есть необходимость, со-
действуем в поиске земельного участ-
ка, инвесторов, чтобы начать возводить 
объект. В этом году мы организовали в 
Южно-Сахалинске семинар по строитель-
ству в рамках ведения коммерческой дея-
тельности, и он оказался  востребованным.

Как подведомственное учреждение ре-
гионального министерства экономическо-
го развития бизнес-инкубатор взаимодей-
ствует с профильными департаментами, 
центрами занятости и соцзащиты в Южно-
Сахалинске и районах. Когда есть необходи-
мость, клиентов направляют на обучение, в 
том числе и в региональный центр поддерж-
ки предпринимателей на курсы «Азбука 
предпринимательства». Они проходят  
2 раза в год, можно выбрать онлайн-фор-
мат. К примеру, «азбуку...» прошла Инесса 
Цыпалина, которая с помощью бизнес-ин-
кубатора открыла в областном центре кос-
метологическую клинику, уже успевшую 
стать популярной.

Комфортная городская среда — это не 
только удобно расположенные жилые 
кварталы, насыщенная социальная ин-
фраструктура, просторные площади и 
красивые здания, но еще и освещение, 
которому отводится наиважнейшая 
роль. Правильно высвеченные дороги, 
пешеходные переходы и тротуары — 
это безопасность. Подсветка обще-
ственных пространств — это красота.  
А все вместе — современный город, в 
котором хочется жить.
Сегодня светодизайн Южно-Сахалин-
ска в центре внимания специалистов 
департамента архитектуры и градо-
строительства. Областному центру 
предстоит модернизация оборудова-
ния, которая подчеркнет его совре-
менный облик.
О том, как это будет происходить, рас-
сказывает заместитель директора де-
партамента архитектуры и градострои-
тельства Южно-Сахалинска  
Яна ЕРМАКОВА.

 — Потому что оно уже устарело.  
До сих пор в Южно-Сахалинске есть улицы, 
которые не освещены в со-
ответствии с норматива-
ми, да и в целом требует-
ся полная модернизация 
освещения. Ее инициато-
ром выступил центр разви-
тия городской среды «Наш 
город», и мы уже давно об-
суждаем с его сотрудника-
ми эту проблему.

В июле нынешнего года 
заключили контракт с про-
фессиональными светоди-
зайнерами — студией LIDS 
из Москвы. Ее специали-
сты провели в Южно-Са-
халинске аудит городско-
го освещения, определили 
его плюсы и минусы. По-
знакомившись с их выво-
дами, мы убедились, что в 
областном центре действительно необхо-
димо модернизировать эту сферу.

— Сейчас мы работаем над единой кон-
цепцией модернизации. Это своеобразный 
мастер-план, включающий освещение улиц, 
тротуаров, пешеходных переходов. Отдель-
но прописана ландшафтная подсветка го-
родских общественных пространств, фа-
садов зданий, в том числе тех, что являют 
собой так называемые архитектурные ак-
центы. Это наши исторические достопри-

Совет по делу

Егор Юрьевич отмечает, что при изуче-
нии бизнес-идеи отталкиваются от потреб-
ностей проекта. Исполнителям всегда по-
содействуют по максимуму и никогда не 
бросят их на полпути.

Средний возраст клиентов бизнес-ин-
кубатора — до 35 лет. У многих зачастую 
вообще нет начального капитала. В основ-
ном это жители нашего городского округа 
и близлежащих районов. Молодые предпри-
ниматели могут рассчитывать на дополни-
тельные меры поддержки, о них им подроб-
но расскажут. Срок сопровождения проекта 
зависит от программы, по которой его запу-
скают в жизнь.

По программе бизнес-инкубирования, 
рассчитанной на начальную стадию ста-
новления малого бизнеса, консультативная 
поддержка длится 3 года. Ее могут получить 
физические лица, в том числе применяю-
щие специальный налоговый режим «Налог 
на профессиональный доход», а также субъ-
екты малого предпринимательства, зареги-
стрировавшиеся не более 3 лет назад.

Программа «Выращи-
вание» направлена на 
более масштабные про-
екты, за которые берется 
малый и средний бизнес. 
Если видны перспекти-
вы, предпринимателям 
помогают составить ин-
дивидуальную карту раз-
вития, участвовать в за-
купочных процедурах. 
Срок поддержки — 18 ме-

сяцев. Некоторые клиенты становятся рези-
дентами бизнес-инкубатора, им уделяется 
особое внимание.

Среди самых заметных последних про-
ектов — создание компании по организа-
ции выездного питания. Южносахалинка 
Ксения Рябова во время пандемии пришла 
в бизнес-инкубатор, чтобы расширить свой 
проект. Ей помогли составить финансовую 
модель, найти помещение. Ксения открыла 
новую точку общепита и стала резидентом 
бизнес-инкубатора.

Еще один резидент — директор  
ООО «Хагэяма» Евгений Бухенский. Он 
планирует установить зиплайн (спуск с 
высоты по стальным тросам) — самый 
длинный в России аттракцион протяжен-
ностью 1560 метров. Проект будет реали-
зован на ТОР «Горный воздух», зиплайн 
должны запустить в 2024 году.

— Островитяне обращаются к нам с раз-
ными идеями — от создания деревни ре-
месленников, куда планируют приглашать 
туристов, до развития аквакультуры, — го-
ворит Егор Пахман. — Если предпринима-
тель подходит к делу с душой, не жалеет 
сил и времени, в течение полугода проект 
можно подготовить к успешному старту.

Огни будущего

мечательности, такие как универмаг «Саха-
лин», бывшее здание банка ВТБ, торговый 
центр «Айсберг», здания периода Карафуто.

Прописан в мастер-плане и цвет света. 
Когда ночью смотришь на Южно-Саха-
линск с «Горного воздуха», понимаешь, на-
сколько разношерстное у нас освещение. 
Где-то оно янтарное, где-то желто-теплое, 
местами холодно-белое. Концепцией преду- 
смотрен переход на белый теплый свет.

— К замене освещения Южно-Саха-
линска мы приступим в 2024 году, но на 
его полную модернизацию уйдет 20 лет. 
Что касается локальных подсветок обще-
ственных пространств, там своя история. 
Уже разработаны отдельные проекты мо-
дернизации освещения площади Ленина, 
сквера у Чехов-центра и площади Славы. 

— Праздничному, и в частности ново-
годнему, освещению в мастер-плане по-
священ отдельный раздел. Для каждого 
локального общественного пространства 
создается уникальный сценарий.

Что касается нынешне-
го Нового года, для него 
мы приобрели световые 
инсталляции. Они будут 
установлены в несколь-
ких местах города. На-
пример, на перекрестке 
улицы Комсомольской и 
Коммунистического про-
спекта встанут медведи с 
зеркальными вставками. 
Свое оформление получит 
набережная Рогатки, в том 
числе фотозону с Дедами 
Морозами на самокатах. 
Модернизируется празд-
ничное убранство площа-
ди Ленина и сквера с фон-
танами, который в декабре 
превратится в сказочный 
лес. Но это, скажем так, 

быстрые победы к наступающему Новому 
году. А вот в 2025-м мы планируем пол-
ностью заменить праздничное световое 
оформление Южно-Сахалинска с учетом 
мастер-плана.

Кроме того, мы разработали бренд-
бук — общее руководство по новогодне-
му оформлению для предпринимателей 
города. Проводим с ними встречи, расска-
зываем, как украсить торговые центры и 
магазины на первой линии. Надеемся на 
достойный результат.
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Южносахалинке Эмилии 
Котляр 15 лет. Высокая, хруп-
кая, утонченная, она произво-
дит впечатление девушки-сте-
белька. Между тем не каждый 
взрослый человек может по-
хвастать той силой воли и ха-
рактера, какую демонстрирует 
эта юная леди. В ее послужном 
списке три победы на всерос-
сийском конкурсе «Большая 
перемена», участие в работе 
возглавляемого президентом 
Владимиром Путиным наблю-
дательного совета Общерос-
сийского движения детей и 
молодежи, активная работа в 
Движении первых, амбассадо-
ром которого она является. А 
еще Эмилия Котляр успешно 
учится в  естественно-научном 
лицее № 2 Южно-Сахалинска и 
серьезно занимается балетом. 
Главные помощники Эмилии, 
ее надежное плечо, конечно 
же, родители. Мама девушки 
Анжела — участница родитель-
ского сообщества Движения 
первых с говорящим названи-
ем «Родные-любимые». Она 
включена во все его события и 
увлечена не меньше дочери. 
Сегодня Эмилия и Анжела 
КОТЛЯР рассказывают, когда 
в их жизнь пришли «Большие 
перемены» и как они ее изме-
нили. 

— Когда мне было 12 лет, 
классный руководитель рассказа-
ла нам про «Большую перемену». 
Решила рискнуть, когда узнала, 
что победителей награждают пу-
тевкой в международный детский 
центр «Артек». Я там уже была, и 
мне очень хотелось еще раз туда 
поехать. 

Участвовала в категории «5-7-е 
классы», выполнила необходи-
мые задания, сняла видеовизит-
ку, прошла онлайн-собеседова-
ние, в рамках вызова «Познавай 
Россию» подготовила и предста-
вила проект, посвященный ту-
ризму в Сахалинской области. 
В итоге набрала необходимое 
количество баллов и попала в 
финал, а летом 2021 года поеха-
ла в «Артек». После подведения 
итогов оказалось, что я в числе 
победителей.  

— Тогда мы убедились, что са-
халинские дети вполне могут за-
нимать призовые места в крупных 
конкурсах. То, что дочь поехала в 
«Артек», для нас уже было боль-
шим событием. А там — победа! 

— Оказалось, что главный 
приз — «Путешествие мечты». Это 
поездка в специальном поезде от 
Москвы до Владивостока, 12 дней 
в пути. Ночью мы ехали, днем в 
городах, где останавливались, для 
нас проводили экскурсии и встре-
чи. Больше всего запомнились 
Казань, озеро Байкал и космо-
дром «Восточный». Но закончить 
«Путешествие мечты» не получи-
лось — заболела и уехала домой. 

Фактор успеха

председательством Владимира 
Владимировича. Кроме меня туда 
пригласили школьника Артема 
Климкова из Липецкой области 
и заместителя руководителя Рос-
молодежи Дамира Ильдусовича 
Фаттахова. Взрослые спрашивали 
нас, каким должно быть движе-
ние, почему оно нам необходимо, 
могут ли им руководить дети или 
нужна помощь взрослых. Вопро-
сы серьезные. 

— На встречу с президентом 
Эмилия была отобрана по резуль-
татам ее активной деятельности в 
качестве амбассадора Всероссий-
ского конкурса соавторов Движе-
ния первых. Он проходил с мая по 

декабрь 2022 года. Причем она 
являлась одновременно и амбас-
садором, и участником конкурса. 

— В этом году был объявлен 
третий конкурс «Большая пере-
мена», и я, конечно же, стала его 
участницей. Перешла в новую для 
себя категорию 8-10-х классов, 
подготовила проект, посвящен-
ный генеалогии и истории семьи. 
Проанализировала принцип соз-
дания генеалогического древа и 
разработала решения, которые 
помогут внедрить идею изуче-
ния истории семьи среди школь-
ников, пробудить в них интерес к 
генеалогии. 

Полуфинал проходил во Вла-
дивостоке, во Всероссийском дет-
ском центре «Океан», и оказался 
сложным. Например, нам пред-
ложили смоделировать из под-
ручных материалов инсталляцию, 
символизирующую Всемирный 
фестиваль молодежи. Причем 
нужно было объяснить, почему 
сделано именно так. Работали мы 
в команде, и, если несколько че-
ловек оказывались не вовлечен-
ными в работу, баллы снижали 
всем. То есть каждый из нас отве-
чал за всех. 

Финал по традиции проходил 
в «Артеке». Это были насыщен-
ные событиями дни. Нам давали 
очень непростые задания. Напри-
мер, сочинить за 20 секунд сти-
хотворение о России или о семье, 
записать его правой рукой и од-
новременно левой что-то нари-

совать. Таким образом определя-
ли личностные качества, работу 
мозга. В целом же оценивались 
ориентированность на резуль-
тат и когнитивная гибкость, то 
есть умение приспосабливаться 
к ситуации. Одновременно я, как 
участница праздничного концер-
та, много репетировала. Загру-
женность максимальная!

— Детям было за что бороться. 
Финалисты знали, что победители 
получат денежные призы, поэто-
му все стремились стать первыми. 
Ребята умные, мотивированные, 
умеющие держать себя в руках. 
Тем не менее атмосфера в финале 
была напряженной. 

— На награждении меня объ-
явили одной из последних. Когда 
наконец вызвали, на глаза навер-
нулись слезы. Так выплеснулось 
напряжение. Идя к финалу, сде-
лала все, что от меня зависело, и 
была очень рада победе. 

— Учусь хорошо. До «Боль-
шой перемены» была отлични-
цей, сейчас три четверки. Помимо 
учебы в лицее, участия в конкур-
сах и общественной работы зани-
маюсь хореографией. Окончила в 
прошлом году соответствующее 
отделение детской школы искусств 
№ 2, продолжаю танцевать в ан-
самбле. Люблю читать, причем 
бумажные книги. Электронная 
книга есть, но ее я использую для 
школьных учебников. 

Режим у меня, конечно, жест-
кий. Месяц в поездке, месяц дома. 
За это время нужно успеть на-
гнать то, что пропустила в лицее, 
освоить текущий материал и 
по возможности захватить то, 
что будут изучать в следующем 
месяце. Тройная нагрузка, но, 
честно скажу, не представляю, как 
бы я жила, если бы у меня этого 
не было. Смотрю на сверстников 
и понимаю: даже если ты умница 
и осваиваешь школьные предме-
ты, без активной жизненной по-
зиции успешно влиться в социум 
не получится.

— С Эмилией и ее старшим 
братом мы с супругом всегда об-
щаемся на равных. Никогда не 
сюсюкали, а если у детей возни-
кали вопросы — отвечали, разъ-
ясняли. У нас не было от них тайн, 
фраза: «Не твое дело» — в нашем 
доме не звучала никогда. Для нас 
дети — радость и счастье, мы ими 
гордимся и прекрасно понима-
ем, что они наше будущее, наша 
жизнь. Что касается Эмилии, то 
да, она крайне загружена. Но у 
нее есть цель, и это главное. 

P. S. Стало известно, что 
Эмилия Котляр прошла отбор в 
труппу первого детского мюзикла 
«Код разума», постановкой кото-
рого занимается команда Движе-
ния первых. Из 1500 человек, пода-
вших заявки, были отобраны 80, 
в том числе наша юная землячка. 
Премьера мюзикла состоится в 
конце декабря в Москве на ВДНХ, 
на площадке международной вы-
ставки-форума «Россия».

Зато у меня появился стимул еще 
раз участвовать в конкурсе, чтобы 
победить и завершить путеше-
ствие. В 2022 году я подала заявку, 
тогда уже были другие задания, 
и проект я готовила другой. В 
рамках вызова «Помни» вместе 
с родителями разработала герб 
нашей семьи. Вновь прошла в 
финал, победила и отправилась в 
«Путешествие мечты» из Владиво-
стока в Санкт-Петербург.

— На первый взгляд это легко 
и просто, но на самом деле все 
очень серьезно. Во время выпол-
нения конкурсных заданий за 
детьми наблюдают эксперты. 
Они отслеживают их поведение 
и действия в той или иной ситу-
ации, делают заключения и уже 
на этой основе отбирают участни-
ков следующих этапов. Главные 
критерии, которые необходимы 
конкурсантам, — коммуника-
бельность, креативность, жела-
ние узнавать новое, умение слу-
шать и слышать. 

— После второго конкурса 
произошла еще одна история. 
Перед поездкой мне позвонили 
из «Большой перемены», и при-
гласили в Калининград на важное 
мероприятие. Я отправилась туда 
заранее, чтобы пройти организо-
ванную для участников онлайн-
смену «Первооткрыватели», и уже 
там узнала, что предстоит встре-
ча с нашим президентом. Она со-
стоялась 1 сентября. Это был урок 
«Разговор о главном». Мы обща-
лись с Владимиром Владимиро-
вичем, задавали ему вопросы, а в 
конце сфотографировались. 

На протяжении смены мы 
много работали, слушали извест-
ных политиков, спортсменов, пси-
хологов, режиссеров, артистов 
и учились у них.  Одновремен-
но эксперты определяли степень 
нашей вовлеченности в предсто-
ящую встречу, проводили тести-
рования, и именно тогда мне со-
общили, что я буду представлять 
Общероссийское движение детей 
и молодежи «Движение первых» 
на наблюдательном совете под 

 

 



Маргарита Ласковая — жена и мама, 
у нее сын 15 лет и дочь 11. Работает ло-
гистом, как сама в шутку говорит: «Орга-
низовываю доставку грузов из пункта А в 
пункт Б».

Но в Южно-Сахалинске ее знают прежде 
всего как основателя приюта для кошек 
«Ласка». Сейчас под опекой Маргариты 
около 100 животных. Половина находится 
на даче в утепленном домике, остальные —  
на чердаке частного дома, где живет семья 
Ласковых. Помогает Рите команда волон-
теров.

В таком режиме она живет уже около 
10 лет. Признается: устает очень сильно. 

Осенью 2022 года жизнь Ирины Ниг-
матулиной, как и многих матерей, разде-
лилась надвое. Среднего сына, а у нее их 
трое — Георгий, Виктор и Дамир, — моби-
лизовали на СВО. Виктор в числе первых в 
сентябре получил повестку и начал основа-
тельно готовиться к отъезду. Как положено, 
прошел курс подготовки в Успенском. Близ-
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Мамины будни

Южносахалинка Галина Хода — пред-
приниматель, владелица сети магазинов, 
жена, мама двух сыновей. Ее мальчишки 
не призывного возраста, но Галина по-
считала для себя необходимым занять-
ся сбором помощи сахалинцам, которые 
воюют на Донбассе. Поговорив с ней, пони-
маешь, что это потребность русской жен-
щины, матери, заложенная генетически. 
Ее прадед — участник двух войн, Советско-
финляндской и Великой Отечественной, 
был не раз ранен, награжден многими ме-
далями и орденом Красной Звезды. Память 
о нем в семье Галины чтят особо. Но до не-
давнего времени молодая женщина и пред-
ставить не могла, что для нашей Родины 
вновь наступит лихолетье. Это произошло, 
и жизнь Галины стала иной…

войск как избавления. После того как по-
бываешь так близко к зоне соприкоснове-
ния, еще больше убеждаешься в том, что 
мы должны победить нацистов!

В этом году Виктор получил осколочное 
ранение, прошел реабилитацию в воен-
ном госпитале Южно-Сахалинска. Парень 
заключил контракт и вновь собирается 
на передовую. Говорит маме: «Мое место 
сейчас там, где остались ребята. Мы вместе 
должны дойти до конца!»

— Знаю, скоро опять уедет. Не буду 
удерживать, — говорит Ирина Нигмату-
лина. — Верю, что материнская любовь 
убережет наших сыновей. Готовы ждать 
их домой, сколько потребуется. Победа 
будет за нами!

Но серьезных мыслей о том, чтобы пере-
дать приют кому-то другому, у нее ни разу 
не возникало.

— Меня иногда спрашивают: как вы все 
успеваете? Никак не успеваю, всегда что-то 

да просядет. Но дети уже подросли, круг- 
лосуточной заботы не требуют. Вдобавок 
очень серьезно помогает моя мама. Делает 
с дочкой уроки, например, если у нее есть 
какие-то затруднения, заботится о пита-
нии ребят. В общем, без поддержки семьи 
и девчат-волонтеров было бы в разы слож-
нее, — рассказывает Маргарита Ласковая.

И даже в таком режиме она умудряет-
ся постоянно учиться чему-то новому. Так, 
например, осенью Рита получила води-
тельские права категории А в дополнение 
к категории В. А для того, чтобы содер-
жать приют и активно пиарить подопеч-
ных в соцсетях, она в свое время окончила 
курсы по мастерству фотографа, грумера 
и плотника.

Сейчас Маргарита Ласковая проходит 
курс «Наставничество» от центра госу-
дарственной поддержки предпринимате-
лей «Мой бизнес», который поможет ей в 

учреждении собственной фирмы. У нее 
есть мечта — открыть котокафе, где гости 
могли бы не только поесть и пообщаться 
с кошками, но и (а вдруг?) выбрать себе 
домашнего питомца. Но с бухты-барахты 
подобное предприятие создавать нельзя, 
нужно просчитать все риски, понять, 
какая сумма потребуется ежемесячно на 
реализацию проекта и откуда эти деньги 
брать, определить целевую аудиторию и 
многое другое.

 

 

— Я изначально отслеживала ситуацию 
на СВО, — рассказывает южносахалинка. —  
Когда увидела, как пытают наших ребят в 
плену, как их убивают, поняла, что жить 
по-прежнему уже не смогу. В голове была 
одна мысль: хоть как-то, но помочь. Внача-
ле присоединилась к жителям Белгорода, 
которые очень быстро организовались, а 
потом на меня вышли сахалинки Екатери-
на Бузина и Анна Охрименко. Они на свои 
средства собирали и отправляли посылки на 
фронт. Объединившись, мы создали в сети 
Тelegram-группу помощи воюющим земля-
кам «Сахалин своих не бросаем».

Вначале было сложно. Денег поступало 
мало, посылки отправляли лишь с самым 
необходимым. Разбирались с обмунди-
рованием, техникой, чтобы не покупать 
то, что там окажется ненужным. Первое 
время спали по два часа, выплакали все 
слезы. Потом информацию о нас разме-
стили островные СМИ, люди стали нам до-
верять. А когда о группе рассказал один из 

федеральных сайтов, мы буквально за одни 
сутки собрали более миллиона рублей! На 
эти деньги закупили нужную технику, ме-
дикаменты, одежду.

Основной приток участников произо-
шел после объявления мобилизации, и 

сразу увеличилась нагрузка на нас троих. 
Возникли проблемы с родственниками, 
потому что мы полностью погрузились в 
работу по администрированию группы, 
сбору средств, упаковке и отправке посы-
лок. Но для нас и тогда, и сейчас в приори-
тете ребята, которые находятся в окопах. 
Постепенно пришло понимание и в семье. 
Супруг, который поначалу высказывал 
недовольство, убедился, что я не сдамся: 
если взялась — не брошу. Теперь помога-
ет всем, чем может. Сейчас в группе «Са-
халин своих не бросаем» зарегистрирова-
но более 5 тысяч человек. Мы продолжаем 
нашу работу и трудимся не ради медалей и 
грамот, это наше человеческое отношение 
к тому, что происходит. У меня нет кровных 
родственников на СВО. Но все ребята, ко-
торые отправились туда с Сахалина, стали 
мне родными, и за них я переживаю, как 
за своих детей и близких. Буду помогать 
им столько, сколько потребуется.

кие ни секунды не сомневались в том, что 
он поступает правильно.

Сыновей супруги Нигматулины рас-
тили в строгости, сызмальства при-
учали к хозяйству. В Южно-Сахалин-
ске многодетная семья долго жила в 
бараке, в том числе и в сложные 90-е.  
Сюда юные Ирина и Дамир приехали после 
того, как отработали на лососевой путине,  
попали в один студотряд в селе Китовом. 
На краю земли влюбились друг в друга без 
оглядки и тяжелой работы не замечали. 
Решили, что теперь всегда будут вместе. 
Вернулись на Сахалин, сыграли свадьбу, 
один за другим появились на свет сыновья…

Мальчишки лет с 5 помогали таскать 
из колонки воду, рубить дрова, чистить 
двор от снега. Выросли с убеждением, что 
мужчина должен быть готов взять в руки 
оружие и встать на защиту Родины.

— Виктора отправили в зону СВО в ок-
тябре, но я не поехала его провожать, бо-
ялась, сердце не выдержит... — вспомина-
ет Ирина Георгиевна. — Муж попрощался 
с ним в аэропорту. На память о том дне 
осталась фотография сына с побратимом 
Владом, так мы называем сослуживца с Са-
халина. Благодаря ему Виктор остался жив, 
Владислав спас его от смерти. Он погиб в 

апреле, парню было всего 32 года, немного 
младше нашего Виктора. Мы очень тяжело 
пережили эту потерю, поддерживаем жену 
Владислава как можем...

Признается, что после отъезда сына в 
зону СВО всякие мысли одолевали бессон-
ными ночами. Но в душе была уверенность, 
что Виктор все выдержит, у него есть под-
готовка и сила духа. Когда звонил, просила 
быть благоразумным. Всякий раз повторя-
ла: «Сынок, отвага — это великая вещь, но 
и в бою нужно действовать разумно и ста-
раться себя сберечь».

Ирина Георгиевна вошла в региональ-
ный Комитет семей воинов Отечества и 
побывала прошлой осенью в зоне СВО. За 
такую возможность благодарна губернато-
ру Валерию Лимаренко.

— Я жила в донецком Шахтерске, 
меня тогдашний представитель Саха-
линской области в ДНР Федор Филин 
вывозил на позиции и в разные подраз-
деления. Своими глазами увидела, как 
живут ребята, подолгу общалась с ними. 
Это наши герои! Близким бойцов тогда 
очень не хватало достоверной информа-
ции. Мы видели разрушенные деревни с 
одним жителем да собакой, общались с 
людьми, которые ждали прихода наших 



Администрация островной 
столицы активно поддержива-
ет оба начинания и оказывает 
организаторам всестороннюю 
помощь.

Акция «Городская елка добра» 
проходит уже четвертый год 
подряд. В ней принимают участие 
представители власти и бизнес-
мены, неравнодушные горожане, 
коллективы различных предприя-
тий и организаций. Координатор 
проекта — департамент инфор-
мационной политики аппарата 
администрации Южно-Сахалин-
ска. Активно помогают в его осу-

Ищем волшебников!

ществлении сотрудники департа-
ментов культуры, образования, 
внутренней политики, социаль-
ной политики, по организацион-
ной работе, центра молодежных 
инициатив и других учреждений.

Каждый год составляют-
ся реестры ребят, отличивших-
ся в учебе, спорте, творчестве, 
из семей с невысоким уровнем 
дохода. Обычно их 25-30 человек. 
В прошлом году, отмечает дирек-
тор департамента информацион-
ной политики Екатерина Каши-
рина, спонсоров праздника было 
столько, что список детей даже 
пришлось расширять. Одарили в 
итоге почти 40 человек.

— Сейчас мы тоже запла-
нировали исполнить желания  
40 ребят, но, если желающих 
помочь снова будет больше, чем 
участников, с радостью увели-
чим и количество детей. Для этого 
есть все предпосылки, потому 
что горожане очень любят наш 
проект и звонков с обращени-
ями, как всегда, много. Люди 
просят включить их в акцию, 
хотят сделать для какого-нибудь 
ребенка чудо. И конечно же, в 
проекте ежегодно принимает уча-
стие мэр Сергей Надсадин, —  
рассказала Екатерина.

Если вы готовы исполнить 
чью-то заветную мечту, подавай-
те заявку на электронную почту: 
press@yuzhno-sakh.ru. Также 
можно позвонить координаторам 
проекта по телефонам: 312-787 
(доб. 2), 300-790 (доб. 3), 300-828 
(доб. 3), 8-962-415-06-11.

Второй проект, давно люби-
мый жителями островной сто-
лицы, называется «Новогоднее 
чудо для бабушки». Его придума-
ла команда волонтеров «Ангелы 
с крепкими руками». Ребята не-
сколько лет назад взяли шефство 
над отделением «Милосердие» 
Южно-Сахалинского дома-ин-
терната для престарелых и инва-
лидов (ЮСДИ) и стали помогать 

выводить на прогулку парализо-
ванных стариков, а также дарить 
сладости на Новый год.

Координатор и идейный вдох-
новитель «ангелов», коррес- 
пондент газеты 
«Южно-Саха-
линск сегодня» 
Наталья Русино-
ва неоднократ-
но делилась фо-
тографиями с 
мероприятий в 
соцсетях и регу-
лярно получала 
сообщения от 
читателей, что 
они тоже хотят 
принять участие в закупке подар-
ков старикам и инвалидам. Она 
рассказывает:

— У нас всегда хватало и 
средств, и помощников на отделе-
ние, где лежат 50 человек. Но по- 
том подумали: если привлечем 
стороннюю помощь, то и коли-
чество одариваемых увеличится. 
Так и получилось — мы сначала 
поздравляли людей из лежачих 
отделений ЮСДИ и его филиала в 
Углезаводске, потом — «Милосер-
дие» и весь филиал Углезаводска, 
там проживают примерно 80 че- 
ловек. Собирали 130 подарков.  
А в прошлом году к нам подключи-
лись администрация и трудовые 
коллективы города, и в итоге же-
лающих помочь оказалось столь-
ко, что мы одарили оба интерната. 
А это примерно 350 человек!

Сейчас тоже очень хочется 
взять эту высоту, ведь старики 
ждут и уже спрашивают, приедут 
ли на праздники волонтеры. По-
этому МАУ «Издательский дом 
«Южно-Сахалинск сегодня» начи-
нает на базе редакции газеты сбор 

сладостей. Денег традиционно не 
просим, только конфеты, шоко-
ладки и печенье — строго в ин-
дивидуальной упаковке, магазин-
ные (ручной работы нельзя), без 

орехов, сухих по-
сыпок и твердых 
начинок, ведь у 
большинства по-
стояльцев домов-
интернатов про-
блемы с зубами. 
У волонтеров 
есть разреше-
ние от главвра-
ча ЮСДИ на то, 
чтобы раз в год 
вручать сладкие 

подарки даже диабетикам. Поку-
пать нужно в магазинах, где на 
товар имеются все необходимые 
сертификаты соответствия.

Сладости можно привозить 
в редакцию по адресу: ул. Амур-
ская, 88, 2-й этаж, в рабочие дни 
с 10.00 до 17.00, кабинет № 203.

У проекта есть давний и 
добрый помощник — фитнес-
клуб «Тонус», где вы тоже можете 
оставлять конфеты и печенье. 
Сбор идет постоянно, в рабочие 
дни с 8.00 до 22.00, в выходные и 
праздничные дни с 10.00 до 21.00. 
Клуб расположен по адресу:  
ул. Крайняя, 46.
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Организовал фестиваль Саха-
линский государственный уни-
верситет, ставший в этом году 
одним из победителей федераль-
ного конкурса «Росмолодежь. 
Гранты» среди учреждений выс-
шего образования. Островной вуз 
подал комплексную заявку сразу 
на четыре проекта: молодежная 
модульная школа, арт-марафон, 
туристско-краеведческий проект 
«Открывая Сахалин — открыва-
ешь Россию» и фестиваль корот-
кометражных фильмов ОСА.

Как рассказала проректор по 
социальной работе и молодеж-
ной политике университета Свет-
лана Барышникова, фестиваль 
кино в СахГУ впервые проводил-
ся несколько лет назад, но тогда 
гостям показывали фильмы, ко-
торые снимали студенты. В этот 
раз демонстрировали картины 
профессионалы. Среди них лау-
реат конкурса короткометраж-
ного игрового кино «Кинотавр», 
участник Венецианского между-
народного кинофестиваля Леонид 
Рыбаков; режиссер, победитель 
грантового конкурса федерально-
го Министерства культуры Вален-

Грант на доброе дело

тина Коровникова; журналист, 
сценарист, основатель продюсер-
ского центра Documenator и видео- 
студии Sibweek Вадим Воронцов. 
Их фильмы неоднократно стано-
вились победителями и лауреа-
тами российских и зарубежных 
конкурсов. Например, кинолен-
та «Сильная доля» рассказывает о 
мальчике, потерявшем слух, и его 
педагоге, который поддержал уче-
ника и помог ему вернуться к нор-
мальной жизни. «Чудомобиль» — 
документальная лента об артистах 
петербургских театров, которые 
превратили «Жигули» в передвиж-
ную сценическую площадку и вот 
уже 6 лет ездят со спектаклями в 
детские дома и хосписы.

— Темы нашего кинопока-
за актуальны во все времена: 
помощь людям, животным, дикой 

природе. Молодежь очень отзыв-
чива, мы проводили в универси-
тете опрос и выяснили, что прак-
тически все хотя бы раз помогали 
добрыми делами посторонним 
людям или бездомным кошкам 
и собакам. Кроме того, многие 
студенты сами учатся снимать 
ролики и киноленты, и подобного 
рода фестиваль они давно ждали, 
чтобы послушать профессионалов 
с серьезным опытом, набраться 
вдохновения и новых идей для 

работы, — рассказала Светлана 
Барышникова.

Оправдывая ожидания, гости 
провели ряд мастер-классов и по-
делились со студентами секрета-
ми режиссерского мастерства.

Эльвира Белых — студентка 
пятого курса по профилю «Био-
логия и химия». Социальным во-
лонтерством она занимается с 

первого курса. На ее счету де-
сятки добрых дел. Она помогает 
старикам, детям, людям с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья, бездомным животным. На 
фестивале ОСА посмотрела все 
представленные киноленты и на-
метила себе новые идеи для до-
бровольческой работы.

— Особенно з ацепили 
фильмы, где показывались на-
пряженные отношения в семье и 
проблемы птиц на Байкале. Мне 
кажется, в нашем веке тотальное 
одиночество, даже среди близ-
ких, и экология — самые злобо- 
дневные темы. Вдохновили 
лекции режиссеров и мастер-
классы. Я социальный волонтер, 
ролики никогда не снимала, но 
после этих занятий остро захоте-
лось научиться. Ведь через такое 
кино мы можем доносить свою 
точку зрения, идеи доброты до 
большого количества людей, тем 
самым меняя мир к лучшему, — 
сказала Эльвира.

Теперь у Эли и других ребят 
есть шанс воплотить полученные 
на фестивале знания в рамках 
конкурса социальной рекламы.  
В нем принимают участие школь-
ники и студенты — как творче-
ские коллективы, так и отдельные 
авторы. Номинаций в испытании 
три: фотография, плакат (рису-
нок или графический дизайн) и 
видеоролик. Их темы — «Будь 
первым», «Призвание помогать», 
«Мой дом», «Я выбираю…», «Со-
храняй», «Нет преград», «Время 
открытий» и «Свободная тема».
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В рамках национального про-
екта «Образование», ини-
циированного президентом 
страны Владимиром Пути-
ным, в Москве провели Все-
российский форум-съезд об-
разовательных организаций 
кадетской направленности. 
Его участниками стали 275 де-
легатов от кадетских корпусов, 
школ и классов. Наш регион 
представлял офицер-настав-
ник южно-сахалинской Кадет-
ской школы Павел АРЕФЬЕВ.

— Меня заинтересовало все, 
что в ней изложено. В основе кон-
цепции – опыт работы именно ка-
детских корпусов, который пред-
лагается внедрить как в кадетских 

Новый поворот 
трехвековой истории

школах, так и в кадетских классах. 
Многое из того, что прописано в 
этом документе, уже применяет-
ся в нашей школе, но есть и ново-
введения. В частности, проектом 
предлагается сделать упор на из-
учение истории кадетского об-
разования в России, в предметы 
«Начальная военная подготовка» 
и ОБЖ внедрить блоки по такти-
ческой медицине, что сегодня ак-
туально. Кроме того, обсуждалась 
возможность привлечения ветера-
нов СВО к работе с кадетами. На-
конец, и это самое главное, пред-
лагается единая программа по 

кадетскому образованию, чтобы 
по ней работали каждый корпус, 
школа и класс. Но при этом дается 
возможность вносить в нее до-
полнения в зависимости от того, 
с каким ведомством сотруднича-
ет образовательное учреждение.

— Мы все вместе ее изучали 
и обсуждали. Продолжили уже 
дома, составили свои замечания 
и предложения и послали их ор-
ганизаторам съезда. Сейчас в 
Министерстве просвещения идет 
доработка концепции с учетом 
наших дополнений, а затем она 
будет отправлена на утверждение 
Верховному главнокомандующе-
му Вооруженными силами Рос-
сийской Федерации, президенту 
России Владимиру Путину. После 
его одобрения концепция станет 
главным документом, на кото-
рый мы будем ориентироваться 
в своей работе.

— Оно уникально тем, что 
сочетает стандартные образо-
вательные программы со спе- 
цифическими компонентами.  
В нашей Кадетской школе мы об-
учаем ребят основам спасатель-
ного дела, помогаем им форми-
ровать четкую гражданскую и 

патриотическую позицию, се-
рьезно занимаемся физической 
подготовкой, приучаем к дисци-
плине, целенаправленно вклады-
ваем в умы такие понятия, как 
офицерская честь и долг перед 
Родиной. Сегодня это актуально, 
как никогда.

— Возможность полноценно-
го профессионального общения. 
Там я встретил многих коллег, с 
которыми был знаком уже давно. 
Наша школа — постоянный участ-
ник и победитель всероссийских 
соревнований «Кадеты Отече-
ства». Практически ни одно круп-
ное мероприятие, которое про-
водилось в России для кадетских 
образовательных учреждений, 
не обходилось без нас. Так что со 
многими я на съезде встречался 
как со старыми друзьями. Глав-
ное, что нас объединило в этот 
раз, — стойкое ощущение, что 
мы делаем историю. Ведь именно 
мы стали непосредственными 
участниками создания докумен-
та, который определит вектор ка-
детского образования на многие 
годы вперед.

А что касается нашей школы, 
то ее учеников вновь ждет по-
ездка, на сей раз в Москву, на 
Международный благотворитель-
ный кадетский бал. Впервые он 
был проведен в 2016 году, наши 
ребята туда выезжали, а теперь 
приглашены вновь. Бал пройдет 
с 13 по 17 декабря в Гостином 
дворе.

Светлана БЛОХИНА закончи-
ла факультет «География и пе-
дагогика» Южно-Сахалинско-
го пединститута. О выборе 
профессии, которая держит в 
тонусе и требует постоянного 
развития, не пожалела ни разу. 

Светлана Александровна 
почти 20 лет преподает в Саха-
линском промышленно-эконо-
мическом техникуме (СПЭТ)  
географию, ОБЖ, экологические 
основы природопользования, а с 
сентября — документационное 
обеспечение управления. Этим 
предметам она обучает ребят, по-
лучающих технические и эконо-
мические специальности, пары 
ведет у восьми групп первокурс-
ников. 

Обычно подростки поступают 
в СПЭТ после 9-го класса. Светла-
на Блохина узнает своих подопеч-
ных быстрее, чем некоторые из 
них успевают привыкнуть к тех-
никуму. Примерно за месяц запо-
минает все имена и фамилии, за 
два — изучает характер ребят. На-
метанным глазом видит, у кого из 
них не все благополучно в семье. 
Это проявляется в поведении и 
общении с сокурсниками. Поэто-
му на парах, особенно у новичков, 
преподаватель старается создать 
спокойную доброжелательную 
атмосферу — такую, чтобы даже 

Технологии доверия

стеснительные ученики не боя-
лись отвечать и ошибаться. 

По мнению первокурсника 
Ярослава Пархоменко, любую 
сложную тему Светлана Алексан-
дровна объясняет просто и до-
ступно, у нее получается к каждо-
му найти подход. 

Весной Светлана Блохина вы-
пустит группу ОС-2101 (специ-
альность «Право и организация 
социального обеспечения»), над 
которой три года назад взяла 
классное руководство. Считает, 
что рецепт доверительных отно-
шений с ребятами прост — нужно 
проводить с ними больше времени 
после занятий. Экскурсии, походы, 
встречи с интересными людьми и 
разговоры по душам начались с 
первых дней учебы. 

— Нам повезло с классной, она 
очень понимающий человек, — 
считает третьекурсница Юлия 
Рочева. — Если возникают слож-
ности, всегда рядом, поддержит и 
подскажет. Светлана Александров-
на и мне помогла справиться с не-
простой жизненной ситуацией. 
С ней легко и интересно общать-
ся, она предлагает любопытные 
идеи. По ее предложению мы под-
нимались на Лягушку — это одно 
их самых ярких воспоминаний за 
годы учебы!

Как наставник Светлана Алек-
сандровна помогает своим учени-

кам готовиться к различным кон-
курсам и олимпиадам. Участвует в 
проведении конкурса «Грани про-
фессий», проходящего в рамках 
профессиональной декады в СПЭТ. 
Под ее началом учащиеся Анаста-
сия Попиченкова и Ирина Задо-
рожникова занимали 1-е места на 
Всероссийской олимпиаде по гео-
графии. Моя героиня отмечена 
Благодарственным письмом ре-
гионального министерства обра-
зования за организацию процесса 
подготовки коллеги к областному 
конкурсу «Педагог года». Препода-
ватель истории и обществознания 
Оксана Пивоварова в 2016 году 
заняла в нем 1-е место.

— Педагогам тоже нужно учить-
ся, — считает Светлана Блохина. —  

В нашем техникуме с 76-летней 
историей получают прочное про-
фессиональное образование бу-
дущие электрики, системные  
администраторы, программисты… 
Молодые люди сегодня по-другому 
воспринимают информацию, и для 
того, чтобы увлечь их своим пред-
метом, нужно использовать новые 
методы и технологии. 

Светлана Блохина — потом-
ственный педагог. Отец Алек-
сандр Сергеевич Лариков был 
учителем истории, мама Вера Фе-
доровна преподает русский язык 
и литературу. Много лет они про-
работали в небольшой школе села 
Поречье Макаровского района, 
где учились Светлана и ее млад-
шие сестра и брат. 

— Поблажек родители нам 
не делали, мы росли само- 
стоятельными, уроки делали  
сами, — вспоминает моя собесед-
ница. — Зато была возможность 
постоянно общаться с мамой и 
папой, мы вместе участвовали в 
школьных мероприятиях. Удивля-
юсь, как родителям удавалось все 
успевать. Вечерами они сидели 
за проверкой тетрадей, писали 
планы. А в единственный выход-
ной выходили в лес, на море, при-
нимали гостей. Жили дружно и 
весело, трудностей не замечали…

Когда семья перебралась в об-
ластной центр, Александр Сергее-

вич почти 15 лет был заместителем 
директора СПЭТ, куда пригласил 
на работу старшую дочь. Как и в 
школе, не делал ей никаких по-
слаблений, а его советы помогали 
Светлане профессионально расти. 

Мама до сих пор преподает в 
лицее № 1, педагогический стаж 
Веры Федоровны уже почти пол-
века. Для Светланы родители — 
пример настоящих профессио-
налов. Наблюдая за ними, она 
поняла, что для педагога самое 
важное — любить учеников и 
уметь их слышать, внимательно 
относиться к тому, чем они де-
лятся. Учитель должен суметь вы-
строить добрые отношения без 
фальши. Только так можно за-
служить доверие, которое порой 
помогает заинтересовать ребят в 
учебе лучше ультрасовременных 
технологий. 
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Уходящей осенью городско-
му парку крепко досталось от 
стихии. Но благодаря помощи 
южносахалинцев это любимое 
место отдыха быстро приве-
ли в порядок, и в декабре наш 
парк по традиции примерит но-
вогодний наряд. Каким будет 
праздничное оформление, 
увидим ли мы вновь снежные 
фигуры, сколько катков готовят 
к открытию? Об этом рассказал 
директор парка им. Ю.Гагарина 
Виктор КАЛЮЖНЫЙ.

По мнению руководителя 
парка, удар стихии подтвердил, 
что в Южно-Сахалинске живут не-
равнодушные люди.

— 2 сентября можно считать 
еще одним Днем города, — гово- 
рит Виктор Калюжный. — На суб-
ботник, чтобы спасти стадион 
«Космос», в тот памятный выход-
ной вышло более полутора тысяч 
человек. Без помощи доброволь-
цев мы бы не смогли так быстро 
освободить спортплощадку от ила, 

Когда Южно-Сахалинск отме-
чал День города, сотрудники 
зооботанического парка при-
нимали поздравления: его 
директору Степану Сергееву 
торжественно вручили свиде-
тельство о занесении учреж-
дения на Доску почета город-
ского округа. 
Этому популярнейшему в об-
ластном центре заведению  
1 декабря исполняется 30 лет. 
К юбилейной дате оно подо-
шло с глобальным обновлени-
ем, которое было выполнено 
в рамках комплексной рекон-
струкции, начатой в 2018 году. 
Одним из моментов, подтверж-
дающих, что зооботанический 
парк развивается в правиль-
ном направлении, стало повы-
шение рождаемости. Проще 
говоря, звери начали активно 
плодиться, а это значит, что их 
вполне устраивает среда оби-
тания. 

Нынешний юбилейный год 
отмечен большим пополнением 
в дружной семье приматов. Роди-
телями стали крохотные беличьи 

Территория счастливого 
зверодетства

саймири, очаровательные крас-
норукие тамарины, энергичные 
бурые капуцины-фавны, хулига-
нистые зеленые мартышки и эф-
фектные лемуры. 

— Уход за малышами особый. 
При их появлении устраняем раз-
дражающие факторы, сводим до 
минимума все, что может обе-
спокоить маму, — объясняет за-
ведующая зоологическим отде-
лом парка Надежда Кондратьева. 

Не отставали от приматов и 
другие обитатели зоопарка. Поя-
вился приплод у северных оленей, 
маралов и изюбров. У альпака и 
ламы родился очаровательный 
детеныш-гибрид уарисо. 

— Козы, бараны, мелкие жи-
вотные размножаются исправно, 
нутрии хорошо плодятся, в этом 
году у них около 30 детенышей 
народилось, — делится хороши-
ми новостями Надежда. — Две 
носухи произвели на свет троих 
детенышей. 

Кстати, в прошлом году у носух 
уже рождались детеныши, и тоже 
трое. Они благополучно выросли 
и сделали весьма успешную карье-
ру: улетели в столицу, где прописа-
лись в качестве постоянных обита-
телей Московского зоопарка.

У птиц с деторождением тоже 
все в порядке — снесенные ими 
яйца инкубируются, то есть по-
мещаются в инкубатор для полу-
чения потомства. Однако в этом 
году без сюрпризов у пернатых 
не обошлось: впервые в истории 
зоопарка отложили яйца и попы-
тались высидеть птенцов орланы. 
Факт уникальный. 

— Мы считаем, что это напря-
мую связано с запуском нового 

вольера для птиц в виде скалы, —  
рассказывает Надежда Кондра- 
тьева. — Там учтены все требо-
вания, условия максимально 
приближены к естественным, а 
площадь вольера позволила обу- 
строить места гнездовий. Мы по-
старались сделать все возмож-
ное, чтобы птицам было хорошо, 
и в результате орланы образова-
ли пару. Это произошло впервые, 
и мы очень надеялись, что поя-
вятся птенцы. Но не получилось, 
впрочем, для хищных птиц это 

характерно. Первые яйца у них 
чаще всего бывают пустыми. По-
добная история произошла у нас 
с полярными снежными совами. 
Но вот в прошлом году приплод у 
них был получен, мы очень этому 
обрадовались. 

Уход за  детенышами — дело 
непростое. Есть животные, по-
зволяющие взять малыша в руки, 
рассмотреть, определить пол, но 
есть и те, кто активно оберегает 
свое потомство. 

 — В таких случаях мы избега-
ем лишних контактов, — объяс-
няет Надежда. — Иначе животное 
может отказаться от детеныша.  
Поэтому ведем только визуаль-
ное наблюдение. Терпеливо ждем, 
когда малыш подрастет. 

Кроме того, зоологи проверя-
ют, хватает ли мамашам молока, 
чтобы досыта накормить своих 
детей. Обязательно регулируют 
рацион питания, если необхо-
димо, норму увеличивают. На-
блюдения за звериными мамами 
ведут не только зоологи, но и ра-
бочие по уходу за животными — 
киперы, которым в этом деликат-
ном деле отводится особая роль. 

— Да, рождаемость заметно 
увеличилась по сравнению с про-
шлыми годами, — подытожи- 
вает Надежда Кондратьева. — 
Это напрямую связано с тем, 
что у нас улучшаются условия 
жизни животных, звери здоро-
вы, сыты, ухожены. Безусловно, 
им необходимы простор и воз-
можность активной жизни, мак-
симально приближенной к есте-
ственным условиям. Этого мы и 
добиваемся. 

Декорации праздника

глины и грязи. Люди приносили 
свои инструменты, помогали тех-
никой. Джиперы задействовали 
мощные авто на очистке Нижнего 
озера от завалов. Так получилось, 
что циклон изменил русло Рогат-

ки. Воды в реке прибыло столько, 
что она хлынула через японский 
остров, как мы его называем, и 
разделила на два небольших. Со 
временем между этими остров-
ками посетители смогут плавать 
летом на лодках и катамаранах. 
Потоком воды вымыло основание 
старого японского моста, кото-
рый мы планируем восстановить. 
С учетом неприятных сюрпризов 
погоды администрация парка при-
няла меры, способные максималь-
но сохранить его территорию.

Кстати, на стадионе «Космос» 
скоро по традиции зальют боль-
шой каток. За игровым комплек-
сом «Электрон» готовят мень-
ший по размерам мобильный 
каток на айс-матах. Любители 
активного досуга смогут вос-
пользоваться прокатом коньков 
и забавными ассистентами, ко-
торых любят малыши. Ледовые 
площадки планируют открыть, 
когда установится нужная ми-
нусовая температура.

Праздничную иллюмина- 

цию — световые перетяжки, гир-
лянды и консоли — сотрудники 
парка приготовили заблаговре-
менно, их подключат до 1 декабря. 
Схема размещения составлена так, 
чтобы гости могли, как выразился 
Виктор Калюжный, переходить 
из сказки в сказку, отправившись 
на экскурсию. С этим расчетом 
определены места расположения 
снежных и ледяных фигур, марш-
рут электромобиля «Новогодний 
экспресс». Праздничная ель, как и 
прошлой зимой, будет красоваться 
на концертной площадке под мер-
цающим шатром. Посетители оце-
нили эту идею.

— Новогоднее освещение 
установят и на новой набереж-
ной реки Рогатки. К украшению 
ее территории мы относимся с 
особым вниманием. Напомню, 
парк отвечает за участок земли 
от западного входа на улице Ком-
сомольской, вдоль набережной 
и вплоть до ДК «Родина», — рас-
сказывает Виктор Афанасье-
вич. — Недаром у нас появилось 
новое выражение: «Парк вышел 
в город». Проект преображения 
набережной, в том числе с нашим 
участием, предусматривает не-
сколько этапов, и этот объект 
станет достойным украшением 
островной столицы. На последнем 
этапе обновится территория Ниж-
него озера. Планируется, что парк 

и набережная станут единым об-
щественным пространством.

В этом году для празднично-
го оформления закупили новые 
световые гирлянды и современ-
ные арт-объекты, их разместят в 
разных парковых зонах.

— На месте стеклянного па-
вильона развернется «Хрусталь-
ный вернисаж», организованный 
известным флористом Алексан-
дрой Кудряшовой, — продолжает 
Виктор Калюжный. — Минувшей 
зимой вернисаж продолжился и на 
аллее. В этом году мы тоже поста-
раемся не ограничивать простран-
ство необычной выставки ледовых 
композиций с цветами, сделаем ее 
масштабнее и интереснее.

Старт новогодним меропри-
ятиям был дан 18 ноября, в день 
рождения Деда Мороза. Впереди 
череда утренников, встреч со ска-
зочными персонажами, семейных 
конкурсов. 

 

 


